

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN:

Vitoria . . 1 mes . . 1,25 pesetas.
 Provincias 3 meses . 5,00 »
 Id. 6 » 9,00 »
 Id. 1 año 16,00 »
 Extranjero 1 » 40,00 francos.

Pago adelantado

Oficina: Estación, 47

INSERCIÓN:

Esquelas mortuorias 1.ª plana á una columna 10 pesetas; á dos, 20; á tres, 50; á cuatro, 100; á cinco, 200 y á seis, 300 pesetas.
 Anuncios 1.ª plana, 10 pesetas línea; 3.ª, 0,25; 4.ª, 0,10; gacetas, 0,50; reclamos y comunicados, precios convencionales.

Pago adelantado

DEL DIA

Como entonces

Fulano de Tal—me preguntaba cierto día un colega desmemoriado—¿es calvo? Y yo que no soy un prodigio en lo de recordar si determinadas cabezas tienen ó dejan de tener pelo le contesté:—Con verlo basta.

Viene el sucedido á cuento de si regresa ó no, sin ser no ya actor, pero ni tan siquiera testigo de las operaciones anunciadas, el señor Luque; porque algunos y entre ellos el jefe del Gobierno afirman por modo terminante que el ministro de la guerra estará dentro de dos ó tres días en Madrid y que aquellas operaciones se aplazan por ahora; y otros dicen, apoyándose en autorizadísimas referencias ministeriales, que no hay semejante regreso ni aplazamiento, que la operación se hará tan pronto como el temporal amaine, y que en clase de supremo inspector, director ó le que sea, cosa no averiguada todavía, la presenciará el expresado ministro. ¿Quiénes ó quienes están mejor informados? ¿Quiénes, en el supuesto de que unos y otros posean buena información, dicen la verdad? Contémoslo lo que al periodista antes aludido; «Con verlo, basta».

Y mientras lo vemos, recojamos y hagamos nuestra una queja que exhala tristemente hoy uno de los más calificados órganos ministeriales. Dice este que en el extranjero se está haciendo, y por españoles, una propaganda injusta contra España; que en hojas sueltas se hace oír la especie de que domina aquí el más feroz absolutismo y la mas inconcebible tiranía; que las cárceles se han abierto para los hombres de ideas progresivas y se esta perpetrando una bárbara represión.

Y el periódico de marras se indigna, llama malos españoles á quienes proclaman esas infamias y sostiene, con la sola enumeración de los actos de sus respectivos gobiernos, que en las naciones más adelantadas de Europa, en la republicana Francia, en la imperial Alemania, en la monarquía de espíritu más expansivo como Inglaterra y podía añadir que en la flamante república portuguesa donde Alfonso Costa, representación viva de todas las concupiscentias puesto la confiscación de los bienes de los portugueses que no piensen como él, se castiga con menos razón con incomparable mayor severidad que en España. Lo cual es completa y absolutamente cierto.

Lo que hay es que en la execrable obra de difamación de la patria no tienen la exclusiva los elementos que ahora lo hacen y que tan justamente indignan al periódico aludido: antes que ellos, otros españoles, que gozan de gran influencia política, que ocupan los más altos puestos del Estado, dieron ese ejemplo de perversidad, poniendo según frase que se hizo famosa, la turbinas para elevar las aguas á su molino en la cloaca de la campaña de injurias y calumnias perpetrada, salvo contadas excepciones por la canalla europea.

La labor que ahora se realiza es injusta, lo que ahora se intenta es injusto pero no más injusto, ni más infame que lo que se intentó y realizó en 1909. No hay razón ni sombra de razón para decir lo que se dice; no la hubo entonces para decir lo que se dijo; solo que entonces esas izquierdas monárquicas y republicanas se sumaron al coro de los calculadores, y ahora, las llamadas derechas, y las que realmente lo son, van viendo en la presidencia del consejo al hombre que más las ha agraviado, levantan sus voces para maldecir á esos insensatos que tratan de infamar á España...

MIGUEL PEÑAFIOR.

Notas vitorianas

Charlas de aquí

—¿Se puede vivir? Los accidentes automovilísticos han puesto á la orden del día.

El automóvil mamá, Es una cosa que molesta á la gente, mamá Y es peligrosa.

—Ya lo creo que es peligrosa. En menos de seis días hemos lamentado dos sensibles desgracias, producidas por el «raudo vehículo». ¿Qué vá á ser esto?

—En punto á atropellos, nos vamos poniendo á la altura de Madrid, la corte de los milagros.

—No hay sino recorrer la crónica negra.

—Un día es el auto del señor Barceló el que atropella á un hombre que vá por su camino conduciendo una pesada carreta y lo deja mal herido. Otro día, el auto, el ya temido auto, atropella también en nuestras carreteras á un matrimonio, dejando heridos á ambos esposos.

—Es la racha. —Desgraciadamente hay que reconocerlo.

—Los heridos de ayer parece que no inspiran cuidado.

—Así parece y quiera Dios que pronto se vean sanos y salvos. En cambio el infuortunado Dionisio Ramírez, que fué atropellado por el auto de un periodista madrileño el día 13, fecha fatídica, ha muerto.

—Se ha confirmado la noticia. —Confirmada está. A las 5 y veinte del día de ayer dejó de existir el infuortunado Dionisio, á las 48 horas de haberse hecho la operación.

—Es conveniente que las autoridades

adopten medidas para impedir desgracias tan sensibles como la ocurrida estos días en nuestras carreteras.

—Si debía obligarse á los *chauffeurs* á que moderen la velocidad de los autos al pasar por los pueblos.

—Así se evitarían sucesos desgraciados como el que hoy lloramos.

—Una escena de ternura, reveladora de la bondad de alma de algunos vendedores de la Plaza de Abastos, presencié ayer el público que se encontraba por la mañana haciendo la compra en el mercado.

También la gente del pueblo Tiene su corazoncito.

—¿Qué fué ello?

—Alguien lo ha relatado en letras de molde; pero ciertas acciones descubridoras de altruismo, de la caridad de las gentes, deben propagarse con la trompeta de la fama para que se divulguen por los ámbitos, y lleguen á los cuatro confines, si ello pudiera ser. Esas acciones son un buen ejemplo que todos debemos imitar.

—Cuenta, cuenta...

—Figúrate un hombre que sudoroso y jadeante, llega á la Plaza de Abastos en la hora que el mercado está en su auge. Cuando los bancos de la carne ofrecen las piernas de los cehones recién cortadas y los corderos abiertos en canal con un palito en medio. Los puestos de los panaderos despiden el tuflido confortable del pan caliente y las vendedoras de frutas y hortalizas presentan sus mercancías en cestos pulcros recubiertos de papel de seda. Allí todo cuanto puede apetecerse para saciar el humano apetito. Carnes abundantes, pilas de panes recién salidos del horno, frutas de vivos colores que convidan á comerlas.

En medio de esta abundancia, un hombre sufre los terribles efectos del hambre. Le falta el jugo gástrico y el tormento interior de aquel ser es horrible. Está condenado al suplicio de Tántalo y hete aquí, que las vendedoras del mercado se percatan de la necesidad de aquel humano, y de pronto tiéndenle todas sus manos pródigas, llenándole sus atillos de aquello más necesario para no perecer de inanición.

—Obra meritoria, esena tiernísima que recuerda aquella otra del primer cuadro de *La Rabalera*, cuando la protagonista obsequia con panes y otras viandas á los pobres caminantes que llegan á su casa á quitar el apetito, y luego de comer confiesan que no tienen con que pagar. Si el público de la galería siente acudir á sus ojos lágrimas copiosas con el acto de ternura de *La Rabalera*, acto verosímil, pero no real, visto entre lienzos pintarrojeados y á la luz de la batería ¿qué mucho no impresionase la escena de ayer, á los compradores que en el mercado habia?

—Eso de la Escuela Normal de Maestras no deben ustedes dejarlo de la mano. —Ya en diferentes ocasiones hemos dado los puntos de atención, y ya vé usted... Nada hemos conseguido. —Ne por eso deben cejar. Adelante, siempre adelante. La Escuela Normal de Maestras no será nunca carga pesada para las Corporaciones; pero aunque lo fuera, no por eso debe desistirse de crearla nuevamente por considerarla beneficiosa para muchas hijas de familia, que, con pocos sacrificios podian hacerse con un medio de vida decoroso. —Ya lo ereo. Ahora la carrera del Magisterio está mejorando notablemente.

Han cambiado mucho las tornas desde la creación de la Escuela Normal Central ó Escuela Superior de Magisterio.

—Todos los ministros de Instrucción pública hacen algo por mejorar la sufrida clase del magisterio español y las familias se percatan de ello. De ahí el que sean muchos los que ahora piensan dedicarse á la enseñanza.

—El maestro de escuela hambrentón que hemos visto en los sainetes pasaron á la historia.

—Era una vergüenza nacional el tener al mentor de la niñez á dieta, y otra vergüenza, inoír en las tablas esas faltas de nuestra organización.

—La campana en favor de los maestros dió sus frutos.

—Bueno prueba esas leyes, reglamentos y disposiciones gubernativas que mejoran su situación.

—Pues ofreciendo hoy un porvenir tan halagador la carrera del magisterio ¿por que no estimular á las vitorianas que stentan vocación para la enseñanza á que la sigan?

—Es verdad y para ello, lo primero es crear la Escuela Normal de Maestras.

QUEJAS DEL VEGINDARIO

El alumbrado público

Por el correo interior recibimos una carta firmada por «un vitoriano» en la que se nos ruega que hagamos constar en el periódico el mal estado en que se encuentran las bombillas del alumbrado público y la suciedad de las pantallas.

Nuestro comunicante nos ruega que llamemos la atención del señor Procurador Síndico sobre este extremo y con mucho gusto, lo complacemos.

—Estamos seguros que el señor Atauri comprobará el fundamento de la queja y si realmente existe pondrá inmediato remedio.

Noticias Eclesiásticas

El canto de las mujeres en los templos

El «Boletín Oficial» del Obispado de Madrid-Alcalá ha publicado una circular del prelado, referente al canto de las mujeres en la Iglesia.

En ella se preceptúa lo siguiente: «Con el fin de que todo lo referente á música sagrada responda á sus santos fines de alabar dignamente á Dios, mandamos que se cumpla en nuestro obispado el reglamento publicado en el apéndice X, de conformidad con lo prescrito en el motu proprio» de 22 de Noviembre de 1905, del Soberano Pontífice Pío X.

Pero se han introducido tantos abusos, y singularmente en las llamadas misas corales, que antes de propagarse y arraigar en las costumbres de nuestra diócesis el canto popular, ha sido desnaturalizado, sirviendo de pretexto para burlar las más rigurosas prescripciones del canto litúrgico.

Para evitar de raíz toda corruptela en este asunto, recordamos á los señores párrocos y rectores de Iglesias «que está terminantemente prohibido que las mujeres, en el templo, formen parte de la orquesta, ni como instrumentistas ni como voces.

Y en el punto concreto de las misas corales, «mandamos y ordenamos» que en lo sucesivo las misas y todo céntrico en que tomen parte los fieles de ambos sexos, «sean del más puro canto gregoriano» y sólo con acompañamiento de órgano, teniendo presente en la ejecución de este género musical lo preceptuado en las «Constituciones sinodales», que este canto se ejecutará «al unísono», permitiendo la octava alta á los niños y mujeres».

En las misas y en cualquiera otra obra de canto figurado, únicamente podrán tomar parte hombres y niños; en ningún caso, ni bajo ningún pretexto, las mujeres».

Para dar cumplimiento á estas disposiciones ha sido nombrada una comisión compuesta de distinguidas personalidades.

Desde Elciego

(De nuestro corresponsal)

La vendimia que vá haciéndose con toda normalidad toca á su fin. Los viticultores quedan satisfechos del rendimiento de sus propiedades, por ser mayor del que calculaban.

La cosecha actual ya merece tal nombre: hoy no queremos hacer cálculos; en breve podremos dar noticias exactas de lo recolectado y encaudado por los propietarios.

Las casas compradoras que son varias, también hacen su acopio.

Por lo bien sazonado que entra el fruto en los lagares promete dar buenos caldos.

—Después de brillantes ejercicios practicados en la Escuela Superior del Magisterio en Madrid, ha obtenido plaza de ingreso en la misma la señorita Elicia Fernández García, hija del diputado provincial don Cayetano, estimado amigo nuestro.

Al dar la enhorabuena á la aplicada alumna, la hacemos también extensiva á la familia del señor Fernández, la que no dudamos estará satisfecha por tener una hija tan aprovechada y digna de toda clase de elogios.

Ecós provincianos

POR TELÉFONO

3 tarde.

Segorbe

Entierro del Prelado

Con toda solemnidad se ha celebrado el entierro del Prelado don Antonio María Massanet.

El féretro era llevado en hombros de señores sacerdotes.

Fuerzas de la guardia civil han rendido honores al cadáver.

Oviedo

La dinamita

En Riaño de Langreo algunos salvajes colocaron varios cartuchos de dinamita debajo de un carro que á la puerta de su casa tenia el vecino de aquel pueblo Honarato Herrero.

Los cartuchos han hecho explosión y el carro ha volado quedando completamente destruido.

Algunos trozos y astillas del destrozado vehículo han ocasionado daños de alguna importancia en la fachada y ventanas de la casa.

Ignórase quienes son los autores de este bárbaro atentado que, según creencia general, se debe á venganzas personales.

Logroño

Choque de trenes

El tren rápido de Zaragoza ha chocado cerca de la Estación de Castejón, con tres vagones que habia en la vía.

Entre los viajeros ha habido un pánico inmenso.

Ha resultado una viajera herida. Gracias á que el maquinista ha referendado á tiempo, pues de lo contrario, se hubiera registrado una horrible y espantosa catástrofe.

Málaga

Heridos de Melilla

Precedentes de Melilla ha llegado el vapor «Canalejas», trayendo á bordo una expedición de cinco oficiales y doscientos soldados enfermos y heridos.

A recibir á éstos han acudido á los muelles las autoridades, comisiones y buena parte del vecindario.

Se ha dispensado á los soldados un

carifosísimo recibimiento. Los heridos han sido transportados en carruajes á los hospitales.

Un centenar de soldados, los enfermos, ha pasado del buque á la estación del ferrocarril, saliendo enseguida con dirección á Sevilla para ser instalados en los hospitales de aquella población.

A estos enfermos les han despedido en la estación las autoridades.

Castellón

El alcalde en la Cárcel

La guardia civil ha detenido y conducido á la cárcel, donde han quedado encerrados, al alcalde, á tres concejales y al secretario del Ayuntamiento de Figueruelas á quienes se acusa de haber falsificado documentos públicos.

La orden de encarcelamiento ha sido dictada por el juzado de Lucena, pueblo de la provincia de Córdoba.

VIDA OBRERA

PROBLEMAS SOCIALES AGRARIOS

LOS RIESGOS DEL PARO EN ESPAÑA

El parado, el «sin trabajo» es un individuo que espaz de trabajar y deseándolo, no halla ocupación en relación con sus fuerzas y conocimientos profesionales.

Hablo aquí del «parado» involuntario; descarto por consiguiente al que no trabaja por vago, por enfermo ó viejo; descarto igualmente á los que «paran» no porque no haya trabajo sino porque creen conveniente á sus intereses atacar al patrono con la huelga y á los que metidos en una lucha sufren las represalias del lock-out ó huelga patronal.

«Hay muchos «parados» así en la agricultura? A primera vista parece que no: los propietarios se lamentan de la falta de brazos; por la falta de brazos no pueden pensar en convertir el secano en regadío los pueblos favorecidos por el Canal de Tamarite; los braceros emigran á las fábricas ó á las minas ó á América: En España hay inmensas cantidades de tierra sin cultivo. Parece que el obrero del campo no debe sentir esa plaga terrible ó que per lo menos no debe ser un problema para la clase obrera campesina.

«Parece! Pues las apariencias en este caso engañan. De todas las preocupaciones que angustian al jornalero y ponen en peligro la estabilidad de su familia, acaso no hay otra cosa más constante que la del paro. No tener trabajo es lo que teme y es la espada de Damocles que vá siempre suspendida sobre su cabeza.

Es verdad que no podemos señalar la extensión del mal: nadie sabe en España cuantos «sin trabajo» hay en la agricultura: tardaremos mucho en saberlo, porque la Sección de Estadística del Instituto de Reformas Sociales tiene la mala fortuna de no haber podido hacer en ocho años una sola estadística aceptable del trabajo. No nos ha dicho cuantos jornaleros hay en España, mucho menos los que trabajan y los que paran. Pero tenemos tres datos generales para darnos cuenta de la gravedad del problema.

Uno es lo que pasa allí donde las estadísticas han hecho la revelación en Francia, por ejemplo, se ha visto que en 1903 sufrieron el mal del paro el 23,9 por 100 de los jornaleros; en 1904, el 16,1; en 1905, el 20,5; en 1906, el 22,2; en 1907, el 18,4; es decir, que en el quinquenio de 1903 á 1907, de todos los obreros del campo no han tenido trabajo por término medio el 20,9 por 100. De cada cien obreros 20 paraban.

Es verdad que la emigración exterior es menor en Francia que en España pero también lo es que es mayor la emigración interior, del campo á la industria, porque las industrias son mas y es verdad igualmente que el cultivo intensivo que es el que absorbe mas brazos está allí mas generalizado que aquí.

Puede, pues, calcularse que en España no paran menos del 20 por 100 de jornaleros. En Francia hay proxima mente cinco millones y medio de obreros del campo para una población de 30 millones. No es exagerado que teniendo España la mitad de población tendrá dos millones de obreros campesinos.

Seguramente que es una cifra muy inferior á la real pero aun suponiéndola la exacta, resultará que hay en España cada año 400.000 jornaleros que en una época mayor ó menor sufren los riesgos y las angustias de no tener trabajo.

Otro punto de mira para estos cálculos es la calidad de la emigración: la inmensa mayoría de los emigrantes es de campesinos: emigran muchos por la persecución del cacique que hace como las ventosas el vacío á su alrededor, muchos por la exiguidad del jornal que aquí ganan, pero la mayor parte «por que aquí no hay trabajo ó es inseguro». Es la cantinela del emigrante.

Y todavía tenemos otro dato para medir la gravedad del mal: es la observación del trabajo agrícola en cada localidad. Allí donde hay bastantes jornaleros, el paro es casi inevitable porque dada la organización de los cultivos, pocas profesiones tienen «estaciones muertas», temporadas en que «nada hay que hacer» tan inevitables como la profesión agrícola.

El problema del paro forzoso en la agricultura española es indudablemente grave y hay que abordarlo y son los Sindicatos agrícolas los que han de resolverlo ó no se resolverá.

SEVERINO AZNAR.

BARCELONA

3 tarde.

Una conferencia

Esta noche á las nueve y media el concejal don Joaquín Lluhi y Risech, dará una conferencia en el «Centro Nacionalista Republicano» de la calle de Pelayo, desarrollando el siguiente tema: «Problemas fonamentales que planteando á la ciudad las elecciones».

Banco agrario

El diputado á Cortes don José Zulueta ha recibido una carta del que lo es por Cazalla de la Sierra, don Mario Méndez, pidiendo se le anuncie con anticipación la fecha en que tendrá lugar en Sevilla el acto de propaganda á favor del Banco Agrario, pues piensa asistir al acto así como los demás diputados á Cortes por la provincia.

Los conservadores

Se ha reunido la Junta directiva de la Juventud conservadora para tratar de su intervención en las próximas elecciones municipales.

Su presidente don Eusebio Diaz, ha recibido una cariñosa carta del Centro monárquico conservador pidiéndole que la Juventud sume, en la lucha que se avecina, sus fuerzas á los elementos que integran la coalición de las derechas.

De política

Ha marchado á París el diputado provincial don Eduardo Mió.

En el Centro Radical del distrito septimo dará el sábado próximo una conferencia el concejal leridano don Manuel Soldevilla, desarrollando el tema «Nuestra política».

Cumpliendo el acuerdo tomado por la Junta directiva del Comité de Defensa Social, acerca de la constitución de una delegación en Esplugas de Llobregat, se han nombrado para formar parte de la misma, prestigiosas personalidades de dicha población.

INFORMACIONES

La Junta de partido

Para las doce del día de hoy estaba convocada la Junta carcelaria de partido pero por falta de número no ha podido reunirse.

Se celebrará uno de estos días en segunda convocatoria.

Según hemos oido en dicha Junta se dará cuenta de un escrito del jefe de la prisión celular de Vitoria en la que se hace constar las economías realizadas por aquel funcionario en beneficio de Vitoria y los pueblos de su partido judicial.

El pueblo de Vitoria

La Junta gestora de ferrocarriles de Vitoria que en reunión celebrada en uno de los salones de la casa Consistorial el día 8 del actual invitó á los contribuyentes por industria, comercio y propiedad á firmar una exposición dirigida á la excelentísima Diputación provincial de Alava en súplica de su valioso y patriótico apoyo para lograr la prolongación del Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro hasta la villa de Mondragón se ha creído en el caso de modificar en lo acci ental su petición por las razones que se consignan en la siguiente instancia y á fin de que pueda llegar á conocimiento del pueblo de Vitoria la decisión de la Junta, se publica á continuación la nueva solicitud dirigida á la excelentísima Diputación provincial de Alava y que fué presentada en el día de ayer.

A la excelentísima Diputación provincial de Alava La Junta gestora de ferrocarriles de Vitoria, en sesión celebrada el día 12 del actual acordó que, omisiones de su seno visitasen particularmente á todos y cada uno de los señores diputados provinciales con el fin de expresarle los verdaderos deseos de la Junta en lo referente á la prolongación del Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro y solicitar su valioso y patriótico apoyo para la realización de un proyecto que por todos ha sido reconocido de indiscutible conveniencia para los intereses del país.

Resultado de las visitas aludidas ha sido llegar á noticia de la Junta, con mas detalle del que anteriormente tenia, que las Diputaciones Vascocongadas acordaron en reciente sesión celebrada en San Sebastián, gestionar con todo interés del Gobierno la inclusión en el plan de ferrocarriles secundarios del proyectado entre Estella Vitoria y Los Mártires: dándose por definitivamente terminadas cuantas gestiones han venido hasta la fecha practicando las Diputaciones Vascas y quedando en absoluta libertad cada una de obrar como [tuviera por conveniente si para el día 1.º de Enero próximo, no se lograba la aspiración apetecida.

Ahora bien; la Junta gestora de ferrocarriles de Vitoria, que ha tenido y tiene como única finalidad el ver el medio de que nuestra ciudad salga de la post-tracción en que se encuentra, aportándose á ella elementos de vida que la engrandezcan y prosperen y que siempre ha procurado ir de acuerdo con su Diputación provincial; por más que ha entendido y entiende que su proyecto en nada perjudica sino que antes por el contrario favorece al acuerdo de las Diputaciones, no quiere en modo alguno tener el menor recelo, ni dar lugar á la más leve sospecha, de que si aquel acuerdo se malograra, podía ser debido á las pretensiones de la Junta y en este sentir, manteniendo en un todo, el proyecto que ha formulado y que tuvo el

alto honor de someter á la consideración de esa excelentísima Diputación, ha de rogar á V. E. que el acuerdo que solicitaba en su instancia del 8 del actual, se entienda adoptado con referencia al día 1.º de Enero próximo, y por ello:

Suplica á esa Excelentísima Corporación provincial se sirva aprobar el proyecto de la Junta gestora y acordar en el plazo indicado en su anterior instancia, que si para el día 1.º de Enero próximo, no se ha conseguido del Estado, dá inclusión en el plan de ferrocarriles secundarios del de Estella-Vitoria-Los Mártires, la Diputación de Alava prestará su valioso y decidido apoyo al proyecto de esta Junta gestora, en la forma en la Memoria expuesta ó con las ligeras variaciones que respetando lo esencial del proyecto, se noten como necesarias al llevar á la práctica el pensamiento.

Mereced que no duda esta Junta alcanzar de la celosa consideración de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años.

Vitoria 18 Octubre 1911.

El Presidente de la Junta gestora de ferrocarriles, Gabriel M. de Aragón; por la Cámara de Comercio é Industria, Casimiro Pando-Argüelles, Segundo Aranzabal, Agustín Quintanilla y Felipe González; por la Cámara de la Propiedad, Francisco de Ayala, Ricardo Buesa y Gregorio Archederreta; por la Asociación de industriales de Alava, Ricardo L. de Uralde; por el Sindicato Agrícola Alavés, Benito Yera y Feliciano Herrero; por el Banco de Vitoria, O. Guinea, Heraclio Fournier y Victor Aceño; por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Vitoria, Miguel Barreiro, Valentín L. de Uralde y Ramón Saleta.

La guerra italo-turca

POR TELÉFONO

3 tarde

La paz imposible

Una persona bien informada de Roma ha dicho lo siguiente:

«Se habla bien inútilmente de paz en este momento, porque actualmente no lo es posible. Italia no quiere más negociaciones que sobre la simple anexión de Tripolitania y Cirenacia. Por otro lado, Turquía, no esta resignada á la pérdida de estas dos provincias.

Ninguna gran potencia, intervendría para ofrecer á Italia condiciones que habían de ser rechazadas. Trátase de hacer comprender á Turquía, que Italia está dispuesta á ceder, pero el gobierno turco conociendo la voluntad de Italia de circunscribir el teatro de la guerra á Tripolitania y Cirenacia, piensa que no cediendo, al fin de cuentas, no perderá más que dichas provincias.

Hé aquí el por qué de que la paz no sea un hecho, á no ser que la imperiosa cuestión del dinero, obligue á Turquía á pasar sobre nuestras oreas caudinas. Las noticias que recibimos de Tripoli, carecen siempre de interés.

Los jefes del Estado turco desean la continuación de la guerra.

Según noticias de Constantinopla recibidas por la «Gaceta de Francfort» la situación se ha agravado repentinamente en dicha capital.

Los jefes de Estado turco que hace algunos días estaban dispuestos á entablar negociaciones con Italia piden hoy al Parlamento la continuación de la guerra, tomando como pretexto las exigencias de Italia.

La mayoría de la Cámara aprobará sin duda esta actitud.

Unión y del Progreso contra los italianos.

- 1.º No venderás mercancías a los italianos.
2.º Rechazarás las mercancías italianas.
3.º Harás el boicottage a los barcos italianos.
4.º No hablarás la lengua italiana.
5.º No enviarás tus hijos a las escuelas italianas.
6.º Declararás el boicottage al correo italiano.
7.º No tendrás a tu servicios criados ni empleados italianos.
8.º Negarás toda ayuda, toda cooperación a los italianos.
9.º Procurarás hacer todo el mal que puedas a los italianos, salvo en el caso en que la conciencia lo prohíba.
10.º Educarás a tus hijos en el desprecio a los italianos.

La movilización en Bulgaria

Se telegrafía de Sofía al «Berliner Lokalanzeiger» que en las calles resuenan los tambores de los pregoneros invitando a los reservistas a prepararse. Esto ha hecho crítica la situación en el ministerio de la Guerra.

partida de los expulsados

Ciento cuarenta y seis funcionarios musulmanes expulsados de Trípoli, han partido de Constantinopla a bordo de un barco alemán. Han dadolas gracias a las autoridades por el modo con que han sido tratados.

Los oficiales turcos despojan de su mando a Munir Pachá.

El responsable de la «Tribuna de Trípoli», dice que los oficiales turcos indignados por la inacción de Munir Pachá, le han depuesto y reemplazado por el coronel Nisiat-bey, hombre audaz que se opondrá enérgicamente a que las tropas turcas se refugien en Tunicia.

Las tres cuartas partes de los camellos enviados por él, al interior con provisiones y municiones, se han dispersado.

A propósito de esto dice el tal periódico que si bien Nisiat-bey es un hombre arrojado, no está al corriente de las necesidades estratégicas modernas.

Munir Pachá era un oficial instruido pero su difícil situación y la falta de órdenes precisas aumentaba su irresolución.

Una vez hecha la destitución de Munir Pachá, los oficiales turcos más intrépidos mostráronse partidarios del campo de las conferencias.

Algunos proponen la retirada hacia Tunicia, pero Nisiat-bey demostrará la necesidad de resistir.

El campamento turco situado entre Tuani-Beni-Aden fué transportado a Agencia a pocas horas de Trípoli. Ahmed-bey con la caballería ocupa siempre las posiciones de Garlan.

Los árabes y los turcos

Un despacho de Constantinopla dice que en Bengrezi los árabes se han puesto de parte de los turcos ayudándoles a estos moral y materialmente en la guerra contra los italianos.

La anexión de Trípoli

Despachos procedentes de Londres dicen que con motivo de la anexión de Trípoli a Italia, el gobierno italiano pasará otra nota al de la Sublime Puerta con el segundo ultimatum.

En esta nota Italia pedirá una indemnización, y si no se contesta en término de 48 horas, la escuadra italiana se incautará de algunas islas.

Las potencias

De Roma comunican que las potencias europeas han anunciado al gobierno de Italia su adhesión con motivo de la ocupación militar de Trípoli.

Italia si el gobierno turco no se opone, está dispuesta a dar una compensación hacendística.

Como se ve las noticias que se reciben de la guerra son contradictorias según su origen.

La Adoración Nocturna

En la noche de ayer y después de haber expuesto el Santísimo Sacramento y una vez rezada la estación y el Santo Rosario; nos habló el Padre Hite.

Empezó el sabio jesuita usando un lenguaje familiar y como un padre habla a su hijo o la madre a su tierna criatura, por decir al inmenso auditorio que asistía, a los ejercicios, que nos habla como a hijos que tenemos deseos de amar, y que ese amor queríamos dedicárselo al Santísimo Sacramento, y que con el fin de encender en nosotros, más las llamas de dicho amor, se proponía hacernos el retrato de nuestro amado capitán.

Nos habló de Jesús Sacramentado, pintando su vida en las diversas edades empezando por la niñez de Jesús, para lo cual nos describió el pueblo de Nazaret escogido por Jesús para permanecer en él, nos describió sus calles, su sinagoga, el pozo y la fuente llamados de la Virgen, y al habiarnos de las casas, que no se componían mas que de dos habitaciones, nos describió su ajuar consistente en una estera que servía de cama, una pequeña mesa, una vasija para el agua, otra para el aceite, un candelil y un pequeño armario, hermoseado ajuar de todo un Rey de Reyes! Nos pidió que comparásemos dicho ajuar y sus comodidades con las comodidades y ajuar de nuestras casas y después nos dijo la misma diferencia que encontraríamos en estos dos ajuares la notaría en los sacrificios que él hace por nosotros y lo que nosotros hacemos por él.

Nos mostró a la Virgen Santísima como el cénitro en la cabeza camino de la fuente y llevando a Jesús de la mano con los pies descalzos y con su camista, vimos a Jesús jugar con los niños de los vecinos por las calles de Nazaret, al mismo Jesús lo vimos camino de la tienda con la libreta en el pan en la mano o la vasija del aceite en fin lo vimos tal como podemos ver al hijo de nuestro paisano por las calles del pueblo o aldea.

Pasó después a describir la Santa familia por lo cual nos llevó al taller del venerable padre de Jesús o sea San José, nos mostró su taller humilde en todo, pero todo con el mayor orden y perfectamente limpio y arreglado, como dijo que San José contra lo que es creencia general no era solo carpintero, sino que tenía tres o cuatro oficios albanil, relojero y herrero, y lo igualó a los artesanos de nuestros pueblos que lo mismo serviría para hacer un mueble rústico, que para arreglar un tejado o para componer un reloj; allí vimos al niño ahogado, cargado de un pesado madero ahora ayudando a su padre a serrar una madera, cuando encendiendo el fuego, cuando moviendo la cola, siempre trabajando, pero siempre humilde, su padre lo acaricia y premia cuando lo merece pero le riño y castiga cuando debe.

Las puertas del taller se abren y entra la bendita Madre, con la rafia y el lino en la mano, y sentándose en un laño se pone a hilar; tenéis completa la santa familia ejemplo inimitable de humildad, el anciano Padre fallico y tenéis a Jesús al frente del taller y encargado de ganar el sustento para él y su Madre; y con eso terminó la primera etapa de la vida de Jesús o sea su vida privada.

Después de un breve descanso, prosiguió y nos habló del indiferentismo con que vemos la muerte y el poco caso que hacemos de que puede sorprendernos cuando y como nadie lo sabe; todos confiamos en el mañana o el después y no tenemos prisa para la confesión y que esa mañana llegue cuando menos lo esperamos y entonces será tarde y desearíamos confesarnos y no podremos, otros por el contrario tienen tiempo y les parece siempre pronto, casos hay en que la confesión o hecha en esa forma no le salvan a uno. Nos ha citado ejemplos y sucesos horripilantes, personas que esperaban por el mañana y cuando llegó el mañana no les fué posible hacerlo. Empleó el reverendo Padre tal conjunto de conceptos y desarrolló tal cantidad de ideas, que no es posible ponerlas en el papel, esto no es para escrito, es para oírlo. Terminó exhortándonos para que nos confesemos sin esperar por el mañana y que cuando lo hagamos sea como si fuese la última confesión.

Terminaron los ejercicios con la bendición del Santísimo, dada por el Rector del Seminario de Aguirre, ayudado por el presbítero don Daniel Ullivarri.

Cuatro personas piadosas y amantes de Jesús Sacramentado, en la mesa petitoria la cantidad de 205 pesetas cada uno. Que Dios se lo pague.

Se suplica a todos los adoradores nocturnos que en las funciones del próximo domingo, día de la misa de comunión como a ejercicios, llevés el distintivo puesto en el ojal, y además en la función de la tarde lleven el Ritual con el fin de poder acompañar en los cánticos que se entonan.

Un entusiasta de la Adoración Nocturna.

LA CRISIS

El Gobierno se tambalea

CONSEJO EN PALACIO. Nota oficiosa. Ampliación. La situación política. Canalejas presenta la cuestión de confianza. Has dimisiones de los ministros.

La nota política del día la constituye el Consejo que esta mañana se celebró en Palacio bajo la presidencia del Rey. Como habían circulado insistentes rumores de crisis de que el gobierno estaba en crisis, la expectación por conocer el resultado de la reunión ministerial era enorme.

Delante de Palacio se habían formado nutridos grupos de curiosos que comentaban los asuntos de actualidad. A la llegada de los consejeros al regio alcazar, los periodistas les abordaron, preguntándoles noticias de la situación política.

Nada dijeron los ministros, limitándose a manifestar que el Consejo sería breve.

En efecto, el Consejo de hoy ha sido de corta duración.

A la salida interrogamos al Presidente acerca del tratado en la reunión ministerial con el Rey.

Don José es aya poco comunicativo, pero al verse rodeado de los representantes de la prensa, no tuvo más remedio que hablar.

«¿Qué hay del Consejo, don José?» «El ministro de la Gobernación les dará a ustedes referencias del mismo.» No quiso hablar más, desapareciendo del grupo en automóvil.

No hay que decir que nos dirigimos al señor Barroso ávidos de conocer referencias oficiales del consejo de hoy, al que se concedía extraordinaria importancia por creerse que el señor Canalejas plantearía la cuestión de confianza.

Cual sería nuestra sorpresa al oírle expresarse al ministro de la Gobernación en la siguiente forma: «Se me ha encargado de darles a ustedes nota oficiosa del consejo de hoy. Este ha sido muy breve y en él ha hecho su acostumbrado discurso resumen el Presidente que por cierto también estuvo muy breve.»

Habló en primer lugar de las próximas elecciones municipales, informando al rey de los trabajos realizados por los monárquicos para ir a la lucha comicial.

Luego habló de la suspensión de garantías, manifestando con toda claridad los motivos que había tenido el Gobierno para acordar la suspensión por decreto, sin perjuicio de dar cuenta a las Cortes en su día.

Terminó en jefe del gobierno su discurso dedicando un sentido elogio a la memoria del general López Dominguez.

Después del discurso del Presidente fueron puestos a la firma del Rey varios expedientes de escasa importancia.

El señor Barroso se despidió de los periodistas después de hacer estas declaraciones.

«¿No hay mas noticias? Preguntamos los reporteros.» «No, el Gobierno no ha recibido noticias de Melilla. Solo se sabe que el general Luque ha llegado a Ceuta, en cuya plaza se le ha dispensado un cariñoso recibimiento.»

«¿Y de crisis?» «Nada absolutamente. No nos quedamos muy satisfechos de las manifestaciones de Barroso, suponiendo y no su fundamento que el consejo había tenido una ampliación.»

En el ministerio de Hacienda.—Canalejas presenta la dimisión del Gobierno en pleno.—El Rey le ratifica los poderes.—La situación política es comprometida.—Censuras al Gobierno.

Desde la Plaza de Oriente nos trasladamos los periodistas al ministerio de Hacienda con objeto de recoger información.

Allí pudimos comprobar que apesar de las referencias oficiales del Consejo, este había tenido mayor importancia que la que se le había concedido.

En la reunión celebrada en Palacio se trató de algo más que lo que Barroso dijo a los periodistas.

Según una versión autorizada, el jefe del gobierno después de su discurso resumen sobre los asuntos más salientes tanto de política interior y exterior, y en vista de las dificultades con que tropiezan los ministros para presentarse a las Cortes tan luego como estos reanuden sus tareas parlamentarias, presentó la cuestión de confianza al rey.

Don Alfonso ratificó en el acto los poderes al señor Canalejas.

Esta noticia ha sido el tema del día en los centros y círculos políticos. Las censuras al gobierno son generales y proceden de todos los campos. Esto está siendo también muy comentado.

«El Imparcial» en un artículo contestando a otro publicado en «La Epoca» dice hablando de la labor del ministro de la Guerra.

Digase lo que se quiera, siempre resultará que el general Luque volverá fracasado a la península y con el haber fracasado todo el gobierno.

Como el gobierno siempre ha sido defendido por «El Imparcial», ha causado extrañeza el cambio de postura y todo hace suponer que esto es debido a que el gobierno actual tiene contados sus días.

«El Liberal» también ataca al Gobierno, diciendo que está en descomposición.

Recuerda lo ocurrido con el director de «El Mundo» señor Mataix.

Rumores políticos.—La próxima etapa parlamentaria.—Los presupuestos.—Los conservadores en puerta.

En los centros y círculos donde se

reunen los políticos, no se habla de otra cosa sino de la actual situación.

Dícese que en la próxima etapa parlamentaria se presentarán los actuales presupuestos con ligeras modificaciones.

Esto se interpreta en el sentido de que el que Gobierno caerá tan pronto como se aprueben los presupuestos; y que vendrá al poder el señor Maura.

Se asegura también que el ministro de Fomento señor Gasset no se presentará a las Cortes, porque con los gastos de Gobernación y Guerra no hay consignación para los proyectos hidráulicos del ministro de Fomento.

ESPAÑA EN AFRICA

LUQUE EN CEUTA

Esperando al ministro

Dicen de Ceuta que desde primera hora de la mañana se notaba en la plaza mucha animación con motivo del anunciado viaje del Ministro de la Guerra general Luque.

Donde mayor era la animación, en los muelles del comercio.

Muchos moros de los alrededores han llegado a la plaza para presenciar el recibimiento que se dispensa al ministro.

Las tropas en la carrera

A las nueve de la mañana salieron las fuerzas que habían de cubrir la carrera, de sus cuarteles y que eran los regimientos de Ceuta y el Serrallo, mixto de Artillería, fuerzas de ingenieros y dos compañías de moros tiroadores del Rif.

Las calles ofrecían pintoresco aspecto viéndolo e todas ellas ocupadas por la multitud entre la que destacaban los moros por sus chilabas de diferentes colores.

Al frente de las fuerzas se puso el general Zubía.

De Tetuan han llegado muchos moros amigos de España.

«El Pelayo», a la vista

A las nueve en punto la batería de Punta Negra hizo la salva de ordenanza, anunciando que «El Pelayo» estaba a la vista.

Poco después fundó desembarcando el ministro de la Guerra.

En los muelles esperaban al general Luque las autoridades y el elemento oficial.

Se oyeron aplausos y vivas a España y al Ejército.

Una compañía del regimiento del Serrallo tributó al ministro los honores.

Al gobierno militar

Desde los muelles se trasladó el general Luque al gobierno militar desde donde presenció el desfile de las fuerzas de Ceuta que las constituyen 10 000 hombres.

Se creía que el ministro saldría mañana para Madrid, pero no es así.

Se propone permanecer algunos días en Ceuta para visitar las posiciones avanzadas.

Se le han preparado 7 caballos.

SOCIEDAD

Los que Procedente de Arnedillo, viajan ha llegado a Vitoria nuestro estimado amigo don Florencio Moreno, acompañado de su distinguida familia.

Han marchado a Valladolid la señora viuda de Maturana y su bella hija Margarita.

Ha salido para Bilbao el ilustrado capellán don Angel Olea.

Para Zaragoza ha salido don Victorino Morales.

Ha salido para Madrid don Ricardo López Neira y su distinguida señora.

Ha marchado a Madrid don José María Otazu.

También para la corte los señores de Zulueta (don Enrique).

Han salido para Roma con objeto de ampliar sus estudios en la Universidad Gregoriana los aventajados alumnos de este Seminario Conciliar don Antonio Pildain y don Pedro Dancausa.

Lleven feliz viaje.

También pasó ayer por esta, con idéntico fin el alumno de la Universidad Pontificia de Burgos licenciado don Francisco Juez y Martínez.

En el auto de don José Chapa ha venido de Bilbao a pasar el día su dueño con los señores don Rafael Arceche, don Luis Villabaso y don Ramón Arana que después de Almorzar en Quintanilla salieron para Bilbao.

Ha marchado a Salvatierra el virtuoso párroco de aquella localidad, don Arturo Tabar.

De Madrid han llegado don Esteban Grau y su distinguida esposa.

En el Senado

El cadáver del general López Dominguez

En el salón de conferencias de la Alta Cámara está expuesto el cadáver del general López Dominguez.

Esta mañana, a eso de las seis y media; se presentó en el Senado una mujer conduciendo dos niños de la mano. Pidió autorización para pasar a ver el cadáver.

El portero mayor la dejó pasar. Se trata de la esposa de un antiguo ordenanza del general, a la que este, en vida protegió mucho.

Al penetrar en la capilla ardiente la anciana se arrodilló y permaneció orando unos minutos.

Poco después llegó al Senado otra mujer del pueblo y más tarde otras varias.

Son personas a las que el general protegió y que desearan tributarle el último testimonio de cariño.

De San Sebastián, ha llegado esta mañana el conde de Villamonte, ayudante que fué del general Lopez Dominguez.

San Sebastián

Repúblicanos y monárquicos

Está siendo objeto de muchos comentarios la discusión a que dió lugar ayer en la sesión municipal, la proposición de un concejal republicano don Adrián Navas, director de la «Voz de Guipúzcoa».

Dicho señor propuso que se enviase un mensaje de felicitación al gobierno portugués, con motivo del afianzamiento del nuevo régimen en el país lusitano.

El señor Lafitte contestó al señor Navas combatiendo con energía dicha proposición, por entender que los Ayuntamientos son corporaciones administrativas que no deben mezclarse para nada en los asuntos políticos.

Se censura al señor Navas por su burda comedia en vísperas de elecciones.

El tiempo

Seguimos disfrutando de un tiempo hermoso.

El día de hoy es magnífico, de temperatura muy agradable.

Colegio de San José

La fiesta de San Viator

Los hermanos de San Viator que tan acertadamente dirigen el colegio de San José establecido en la calle del Mercazo, celebrarán solemnes cultos el día 21 de los corrientes en la capilla de las RR. MM. Oblatas del Santísimo Redentor y a los que atentamente hemos sido invitados.

He aquí el programa de dichos cultos. A las ocho, misa de Comunión general durante la cual el coro del colegio cantará algunos motetes.

A las diez y cuarto, misa solemne a dos voces (Prádoe) cantada por el coro de niños del colegio con exposición de S. D. M.

Pronunciará el panegirio del Santo el reverendo padre de Cornelián, superior de los reverendos padres jesuitas.

En atención a la festividad del día disfrutarán los alumnos de asueto las tardes de los días 21 y 22.

Bilbao

Doce decretos

Según se nos ha manifestado esta mañana a los periodistas, en el Gobierno civil, están ya preparados en el «Boletín Oficial» dos decretos de interés y actualidad.

Uno levantando la suspensión de las garantías constitucionales y otro convocando a elecciones municipales.

El Gobernador solo espera para publicar ambos decretos, la orden telegráfica del ministro de la Gobernación.

Está mejor

El Gobernador civil señor Novella sigue mejor de la afección reumática que sufre.

Hoy tampoco ha bajado al despacho oficial.

Una subasta

En el Palacio de la Diputación Provincial se ha celebrado esta mañana la subasta para adjudicar las obras de calefacción de dicho edificio.

La subasta quedó desierta.

Buena campaña

Los agentes de la policía han comenzado una buena campaña contra los «crateros» y demás gente maleante.

A los que no justifiquen su manera de vivir, y si no son de la provincia, serán conducidos a sus respectivos pueblos.

Efervescencia electoral

Continúa la efervescencia electoral entre los distintos bandos políticos.

Citanse muchos nombres, por lo que existe verdadera ansiedad por conocer definitivamente los candidatos que se presentarán.

La conjunción republicano-socialista, publicará el domingo la lista de sus candidatos.

El tiempo

Está muy bueno, habiéndose hecho hoy un verdadero día de verano.

Ejercicios

Los individuos de la guardia civil han comenzado hoy a hacer prácticas de tiro al blanco.

El alcalde ha publicado, con este motivo un bando previniendo al vecindario para que esté preparado y no se acerque público al lugar donde se llevan a cabo los ejercicios.

Explosión de grisú

Incendio en una mina de Bordax.—30 víctimas.—26 muertos.

Ha ocurrido en Bordax un incendio en el pozo de una mina.

Un grupo de obreros trabajaba en la apertura de otro pozo cuando estalló un golpe de grisú, causando gran número de víctimas.

Se hace ascender su número a 30. Hasta ahora van retirados 26 cadáveres.

Entre ellos figura el de un ingeniero.

El mercado de hoy

El de cereales

En el celebrado en esta plaza han entrado 44.200 kilos de todos los granos, siendo la tendencia floja.

Trigo a 23'00 pts. los 100 kilos; cebada a 18'00; avena a 16; maíz a 21; alhova a 20; mijo a 30; yero a 20; ríca a 00; habas a 23 y patatas a 7, 8 y 9.

El mercado se ha visto poco concurrido.

El de ganado

En el mercado de ganado celebrado en nuestra plaza han regido los siguientes precios:

En vino.—Bueyes a 9 pesetas los 11 y medio kilogramos, vacas a 8 y terneras a 0'90 el kilogramo.

Cerdos a 15 pesetas los once y medio kilogramos.

En muerlo.—Bueyes a 20 pesetas los

once y medio kilogramos, vacas a 19 y terneras a 1'90 el kilogramo.

Cerdos a 20 pesetas los once y medio kilogramos.

Tres personas asfixiadas

Lión.—Ayer un viñero de Saint-Juven-sur-Bibost, que estaba pisando la uva ha sido víctima de los gases.

Audieron en su socorro su hijo y después su hija que murieron sucesivamente del mismo modo.

Esta mañana se han podido retirar los cadáveres.

ULTIMA HORA

El Banco Agrícola Nacional

Barcelona.—Esta mañana se ha reunido la ponencia encargada de la constitución del Banco Agrícola Nacional, a examinar las circulares que se envían a los pueblos, y las contestaciones que se han dado.

Se ha encargado de contestar a las observaciones que se hagan al señor Zulueta,

Un regalo

Barcelona.—El meteorólogo señor Passat que tiene establecido un magnífico observatorio en San Feliú de Guírdol, ha enviado un escrito al alcalde diciéndole que regala su observatorio a todos los aparatos al Ayuntamiento de la Ciudad Condal.

El rey ante el cadáver de López Dominguez

Madrid.—A las diez y media ha llegado Su Majestad el Rey al senado acompañado del conde de Aranda, y arrodillado ha rezado un Padrenuestro ante el cadáver del general López Dominguez.

Se ha extrañado de que no estuviera dando guardia el zaguane del Real cuerpo de alabarderos.

Sumamente emocionado dijo: ¿cuanto ha enflequecido el general!

A las once y corriente cinco minutos ha llegado el zaguane de alabarderos. Se ha dado orden de que la guardia vista tres días de luto por la muerte del general López Dominguez.

Así mismo también se ha ordenado a todos los arzobispos y obispos que celebren misas por el alma del finado.

Del Consejo de ministros

Madrid.—Ampliando de la nota oficiosa hay que advertir que el señor Canalejas ha dicho que todo el ministerio se hace responsable de todo lo que ha ocurrido en la campaña del R. F.

También dijo que dentro de breves días se levantará la suspensión de garantías y se llevará a la «Gaceta» la convocatoria de las elecciones municipales.

Una victoria

Do Pekín dicen que el Gobierno ha dado una nota oficiosa participando al pueblo que las tropas imperiales han obtenido una victoria en Han-Kong.

Las fuerzas leales se han apoderado de la estación protegiendo el desembarco de las tropas de refuerzo.

En Han-Kong sigue el tiroteo. La pérdidas que han tenido los rebeldes son grandes.

Se hacen ascender a 300

sultaron inútiles. La impresión era, y es, que se vienen encima sucesos políticos de importancia.



CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud si uno sabe cuidarse. Las enfermedades se apoderan en general de la gente, por no acudir a tiempo con el tratamiento más indicado.

Bronquitis

cuidándola debidamente desde un principio se puede atajar y curarla, pero si el tratamiento es inadecuado ha de empeorar.

Emulsión Scott

Hacia 3 años que venía sufriendo de bronquitis y como es natural le afectaba su salud en general, estando el niño siempre muy delicado. He conseguido corregir en él esa predisposición a la bronquitis, ahora es incansable corre y salta y vá al colegio sin temor a los resfriados que siempre le amenazaban.



Resulta, de noticias procedentes de Verín, que el candidato realista portugués Paiva Coeiro cuenta ahora con 4 las fuerzas que ya capitaneaba un importante contingente bien armado.

La falta de apetito, enflaquecimiento injustificado y la debilidad general, se curan con el VINO ONA.

Enfermos del pecho.—Tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la Solución Benedito de glicerofosfatos de sal con creosolita.

La conquista de un Imperio, por Emilio Salgari (colección «Vajes y Aventuras»).

En los seis primeros cuadernos que hemos recibido, por demás interesantes, encontramos el simpático Yañez y al no menos conocido Sandokan, entre otros personajes que Salgari ha logrado dar vida y realce en sus populares libros.

En nuestra prisión celular existían ayer 41 varones y 14 hembras. Total 55. Altas 0. Bajas 0.

En el día de hoy se han hecho las siguientes inscripciones en el Registro civil:

Nacimientos: 1 varón y 2 hembras. Defunciones: Juliana Serrano, 62 años, viuda, Correría 28-1.

JOYAS Y ALHAJAS y objetos de Iglesia, se liquidan con un 50 por 100 de rebaja. Horas de venta de 9 a 1 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde. Estación. 18-1, viuda de Molet.

Se desea tomar estable alguna persona de confianza. Razón en esta administrador. 4-3

Gabinete Eléctrico de Massage Tratamiento especial para el reumatismo, obediencia, enfermedades del estómago, estreñimiento, parálisis y neurálgias.

Se vende en las principales tiendas de comestibles.

BARAJUAN Practicante-Callista ESTACION 29-1.—SERVICIO A DOMICILIO

Academia Comercial Osaba Contabilidad-Teneduría de Libros. Cálculo y Correspondencia mercantil. Mecanografía.

Liquidación se hace de toda clase de género para sombreros de señora. Florida 32 2. derecha. 4-2

PIANOS Chassaigne freres y otras marcas VENTA Y ALQUILER OSEA GARCIA

Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA Casa fundada en 1730 Vinos y aguardientes estilo Cognac

YEGUA Por encargo del Regidor del pueblo de Zuazo se avisa que se encuentra recogida una yegua y será entregada a su dueño.

Banco de Vitoria CAJA DE AHORROS En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros.

ANEMIA POBREZA de SANGRE FLUJOS BLANCOS DEBILIDAD GENERAL NEURASTENIA CONVALESCENCIAS

Curación radical EN 20 DIAS por el Elixir de SYNGENT.PAUL

Obra pía de Artaza y Gamiz Las doncellas que como parientes del fundador don Antonio Ortiz de Artaza y Gamiz, se crean con derecho a la dotación de quinientos ducados establecida por aquel, presentarán sus solicitudes documentadas antes del día 20 de Diciembre próximo venidero.

FARMACIA DE LÓPEZ Y MONTEJO SUCESOR DE CORTI CORRERIA, 63

En esta farmacia se sigue practicando el análisis de orinas, minerales, vinos y alcoholes, con la precisión y exactitud que su antecesor señor de Corti.

En dicha farmacia se expende la acreditada pomada oftálmica para combatir las enfermedades de los ojos, dá excelentes resultados.

comercio de Tejidos de todas clases JOSÉ ALVAREZ

El dueño de este acreditado establecimiento participa a su numerosa clientela haber recibido un completo surtido de géneros para la presente temporada a precios sumamente ventajosos.

Paraguas desde 1.50 Mantas lana 8.50 Mantones 1.25 Eásticos 0.75 Fajas 1.75 Tzapobacas 1.40 Toquillas 1.40 Bufandas 1.00

Polizas superiores para caballero á 8-12-15-18 y 25 pesetas. Género de punto lugés casi regaladas. Inmensos surtido en ropas hechas.

Las BBB Moraza 23—Frente al Teatro m. j. s.

A los ganaderos de vacas se pone en conocimiento que en el pueblo de Gamara Mayor, en la casa n.º 4; se ha establecido para el servicio de cubrición un hermoso toro de raza suiza.

Sardinias sin espina CRUZ ROJA de la Casa Brien y Compañía.—Probadlas e preferirlas

Se vende en las principales tiendas de comestibles.

RELOJERIA-OPTICA-BISUTERIA DE Victor Iturrioz

Repetidores y despertadores de bolsillo. Cronógrafos y variedad de caprichos en los tres ramos indicados.

Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil Fundada en 1872

“ZURICH,” Domiciliada en Zurich (Suiza) y autorizada por R. O. de 27 de Mayo de 1901.

Operaciones de esta Compañía Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.—Seguros individuales contra toda clase de accidentes.—Seguros de viajes por mar y por tierra.—Seguros con prima única y valederos por toda la vida.

Se venden Varias mesas de comedor, estilo Luis XV y una estufa de talleo, Cuchillería, 22-3.

Almacén de paños DE Sobrino de Ciripano Martinez Calles Constitución y Herrería

Para comodidad de la numerosa clientela de este establecimiento, he montado un taller de Sastreía con todos los adelantos conocidos, poniendo al frente un Maestro cortador recién llegado de la Academia Roussel de París, para la confección de trajes de caballeros y señoras, así como también trajes militares.

Se vende una mesa escritorio nueva estilo americano. Informarán taller de N. Apellániz. Portal de Castilla. 280 | 4-2

Subasta A voluntad de su dueño se sacan a pública subasta 600 chopos

Retuerto y Rodriguez Oculista del Hospicio y Asilo de las Nieves CONSULTA DE 11 A 1 Y DE 3 A 4

A CAS MEDIERAS En la fábrica de géneros de punto establecida en la calle de la Correría números 58 y 60 serán recibidas cuantas obreras se presenten con máquina ó sin ella.

Dependencia de comercio se necesita con muy buenos informes de 19 a 24 años. Con algo práctica en el comercio será preferida. Informarán HERALDO ALAVÉS. 173

A los alpargateros La importante y acreditada Fábrica de Lona de la señora Viuda de Dmaso Pina de Zaragoza, ha establecido un depósito de los artículos de su fabricación, donde los alpargateros encontrarán un grande y variado surtido de telas, hiladillos, hebillas, hilos para capeller, agujas para coser suelas etc., etc., a precios sin competencia.

Lo mejor de lo mejor que hay en farmacias y droguerías es el ANTICATARRAL ALZURU y el Antirreumático LIS

Vicente Pérez ULTRAMARINOS POSTAS 12

Modistas y Sastres Gran surtido de pieles para gabanes de señora y caballero. Precios baratísimos. En la Sombrería General de Ramón Boquer 4 ESTACION 4.—La Invincible

Banco de Vitoria CAPITAL 3.000.000 DE PESETAS Principales operaciones Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonando interés.

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

De Vitoria a Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles a Bilbao

Las jóvenes pálidas, descoloridas, las que están creciendo ó en el periodo crítico, encuentran un remedio excelente en el «Vino Ona» del Dr. Aristegui. Las Mujeres embarazadas, que sufren de la cabeza, vahidos y falta de apetito, tienen un magnífico remedio en el «Vino Ona».

VINO ONA QUE DA SALUD, VIGOR Y FUERZA 3.50 pesetas botella

LA CATALAN Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija Fundada en 1865

L' UNION Compañía Francesa de Seguros Contra Incendios FUNDADA EN 1828

Placas de la Virgen del Pilar Modelo nuevo en hierro esmaltado con la corona de poderosa, perfectamente dibujada.

CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES

Magnífica posesión agrícola Por la mitad de su valor se vende una finca ceto redondo de unas 3.000 fanegas de tierra.

ANTIASMÁTICO PODEROSO REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

Jarabe-Medina de Quebracho Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: EL SIGLO MEDICO, la Revista de Medicina y Cirujía Prácticas, EL GENIO MEDICO, EL DIARIO MEDICO-FARMACÉUTICO, EL JURADO MEDICO-FARMACÉUTICO, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, y la Revista Médico-Farmacéutica, de Aragón, recomiendan, en largos y onerosos artículos, el Jarabe-Medina de Quebracho como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Disnea y los Catarrros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave excoeración.

Esta preparación de Quebracho es la primera dada a conocer en España y la única recomendada por la Prensa Médica. Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor, en las principales farmacias de España y América.

BOLSAS para señora M. ULLIVARRI Plaza Nueva 18

La más rápida, más sólida, más silenciosa y de más duración, es la máquina para coser y bordar

Se admiten máquinas usadas a cambio abonando buenos precios. Taller especial para la reparación de toda clase de máquinas de coser, escribir, registradoras, Gramófonos y trabajos concernientes a mecánica fina.

Relojeria de Hilario Garcia ESTACION 23 VITORIA

HERALDO ALAVÉS

Ministerio de Cultura 2010

